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Prefeitura de Capão Bonito pode ter cancelado quase 
R$ 20 milhões em empenhos para fechar as contas de 2024

A reportagem de O Expresso 
teve acesso a uma relação de 94 
páginas contendo vários empenhos 
que podem ter sido cancelados 
pela prefeitura de Capão Bonito 
para que as contas de 2024 fossem 

fechadas dentro do que determina 
a Lei de Responsabilidade Fiscal. 
A documentação também foi 
repassada para alguns vereadores 
do município, que demonstraram 
preocupação com o caso e estão 

pensando em cobrar explicações da 
prefeitura e até levar os documen-
tos para o Tribunal de Contas do 
Estado e ao Ministério Público. A 
relação onde constam os números 
dos empenhos, com os valores de 

cada um deles e as referidas datas, 
tem início em 1º de novembro de 
2024 e vai até 30 de dezembro de 
2024 e pelas somas feitas pela re-
portagem de O Expresso totalizam 
R$19.421.812,42.  Geral 12

A Prefeitura de Guapiara, através da 
Defesa Civil local, e com apoio da Se-
cretaria Estadual do Meio Ambiente, 
tentou capturar um bugio que estava 
atacando no bairro Fazendinha, che-
gando a ferir duas crianças no começo 
desta semana, sendo uma menina de 

11 anos e um menino de um ano e 
quatro meses. Apesar da tentativa de 
captura, que teve até a presença do 
prefeito Matheus Freitas, ter tido êxito 
de alguns minutos, o animal conseguiu 
escapar da gaiola onde foi colocado.  
Região 4

Prefeitura de Apiaí anuncia curso gratuito 
para técnico de enfermagem

Prefeitura tenta capturar bugio 
em bairro rural de Guapiara

A Prefeitura de Apiaí está abrindo 
inscrições para o curso de Técnico 
de Enfermagem de forma gratuita. 
A oportunidade é uma parceria 
entre o CEFOR (Centro Formador 

de Pessoal para Saúde), a Prefeitura 
e o CONSAÚDE. Serão disponibili-
zadas 40 vagas para Apiaí e região, 
sendo o período de inscrição de 03 a 
07 de fevereiro. Região 5
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Estagnação 
preocupante

Na semana passada 
este jornal fez um 
estudo sobre as infor-
mações disponíveis no 
site do IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística) sobre a 
avaliação do municí-
pio de Capão Bonito 
no IDEB, que avalia 
o nível dos alunos de 
escolas das cidades, e 
acabou transformando 
os dados que colheu 
em matéria jornalís-
tica sobre o desen-
volvimento do ensino 
público no município.

Os dados levantados 
pelo IBGE com base 
nos resultados dos 
alunos da cidade nas 
provas de avaliação 
nacional mostram um 
cenário preocupante 
para o município, 
que perdeu inúmeras 
posições no ranking 
estadual e nacional, 
tanto no Ensino Fun-
damental quanto no 
Ensino Médio, entre 
os anos de 2021 a 
2023.

No Ensino Médio, 
que é gerenciado pelo 
Governo do Estado, 
apesar da queda de 
colocação, houve um 
aumento da nota, que 

se não acompanhou 
a evolução de outras 
cidades brasileiras, 
transformou a queda 
no ranking em algo 
que não é tão pre-
ocupante, mas no 
caso da avaliação do 
Ensino Infantil, Capão 
Bonito perdeu mais de 
440 posições entre os 
municípios brasileiros, 
seria como se a cidade 
fosse superada em 
dois anos por 70% das 
cidades existentes no 
Estado de São Paulo.

Esse resultado 
acende a luz vermelha 
sobre os cuidados do 
município com a sua 
Educação Básica, pois 
os resultados mostram 
que quando todos os 
outros municípios bra-
sileiros tiveram ascen-
são no ensino básico, 
a educação da cidade 
ficou estagnada. Esse 
resultado precisa ser 
analisado pelas autori-
dades municipais que 
devem se movimentar 
e tentar o mais rápido 
possível recolocar a 
cidade na vanguarda 
da educação regional, 
para que tenhamos a 
recuperação do verda-
deiro lugar que Capão 

Bonito deve e merece 
ficar na região, no 
Estado e no país.

Investir em educa-
ção é aplicar recursos 
no futuro da cidade e 
de seus cidadãos, são 
inúmeros os exemplos 
que o mundo nos dá 
de que o avanço dos 
países só acontece 
quando há um cui-
dado e eficiência na 
educação.     

Quanto aos dados 
do IBGE, não adianta 
nada contestá-los, 
eles são nacionais 
e este trabalho do 
instituto é na reali-
dade para servir de 
parâmetro para que 
os gestores em todos 
os níveis de governo 
possam verificar se 
as políticas públicas 
implantadas em seus 
governos estão tendo 
êxito. 

E no caso de Capão 
Bonito, infelizmen-
te os números são 
claros e mostram 
que não estamos 
acompanhando o 
crescimento que o 
país está tendo e ficar 
para trás nunca é 
bom, principalmente 
na educação.

Tudo passa pelo clima 
 
   José Renato Nalini  é Reitor da Uniregistral, docente da Pós-graduação  

   da Uninove e Secretário-Geral da Academi a Paulista de Letras

O maior desafio posto 
à humanidade em sua 
trajetória é o resultado 
da insanidade com 
que a natureza foi 
tratada durante séculos 
– e continua a sê-lo – de 
maneira que as emer-
gências climáticas são 
o tema de hoje e o de 
amanhã também. Não 
há mais condição para 
que todo e qualquer 
município deixe de in-
cluir o tema em seu ra-
dar. Tudo o que se fizer, 
de agora em diante, na 
cidade, precisará levar 
em conta a sua situação 
diante dos fenômenos 
extremos que continu-
arão a ocorrer, com in-
tensidade e frequência 
a cada dia maiores. É 
importante que União 
e Estado também in-
cluam o assunto como 
de primeiríssima priori-
dade. O Estado de São 
Paulo vai considerar os 
impactos das mudanças 
climáticas no repasse 
de recursos para obras 
públicas nos municípios 

paulistas. É o programa 
“Bairro Paulista: Cida-
des Sustentáveis”, que 
prevê prioridade para 
obras de contenção de 
alagamentos, desliza-
mentos e preocupação 
ambiental como jardins 
de chuva e asfalta-
mento ecológico. Os 
municípios menores 
contarão com ajuda do 
Estado para produzir 
ou ajudar na produção 
de projetos e fará a 
transferência de recur-
sos para o município. 
São oito eixos a serem 
considerados: manejo 
de águas pluviais, pavi-
mentação, mobilidade, 
manejo de sistemas 
hídricos, áreas verdes 
multinacionais, equipa-
mentos, iluminação e 
sinalização. Tudo deve 
ser pensado à base de 
soluções de acordo 
com a natureza. E seria 
interessante que as es-
colas de todos os níveis 
também participassem, 
de maneira a fazer com 
que os alunos fossem 

questionados a detectar 
a maior necessidade 
ecológica de sua cidade 
e a proposta de solução 
para solucioná-la. Se 
é na cidade que as 
pessoas nascem, vivem 
e morrem, - não no 
Estado ou na União – é 
a cidade que merece 
hoje o carinho de seus 
habitantes, com vistas 
ao futuro que se queira 
assegurar às novas ge-
rações, nossas credoras, 
pois a minha geração 
foi, voluntariamente ou 
não, muito cruel com 
a única natureza de 
que dispomos. Ainda 
é tempo de corrigir, ao 
menos em parte, os 
erros perpetrados du-
rante séculos. Incumbe 
aos atuais viventes cor-
rerem atrás do prejuízo. 
E não há alternativa. 
Deixar que as coisas 
continuem de maneira 
insensata é condenar a 
humanidade a um ter-
mo final relativamente 
precoce. Não é isso o 
que podemos almejar. 

Crise do saneamento no litoral paulista e o impacto 
socioambiental do esgoto irregular

Larissa de Castro Coelho,  advogada nos Núcleos de Ações Coletivas, Direito Ambiental e ESG da Nelson 

Wilians Advogados  

O caso do sistema de 
esgoto ilegal no litoral 
paulista, particular-
mente no município 
de Guarujá, exem-
plifica um problema 
recorrente em regiões 
costeiras de grande 
apelo turístico no 
Brasil. Apesar da im-
portância econômica e 
ambiental dessa área, 
a infraestrutura de sa-
neamento básico ainda 
é insuficiente para 
atender a população, 
especialmente em co-
munidades periféricas 
e áreas de ocupação 
irregular. A falta de 
fiscalização e o cres-

cimento desordenado 
agravam a situação, 
resultando no despejo 
direto de esgoto in na-
tura em rios, córregos 
e no oceano.

Em Guarujá, por 
exemplo, podemos 
elencar implicações 
ambientais, como 
a contaminação de 
rios e manguezais. 
O despejo irregular 
de esgoto afeta ecos-
sistemas sensíveis, 
como os manguezais, 
que desempenham 
papel crucial na bio-
diversidade local e no 
equilíbrio ambiental. A 
poluição compromete 

a capacidade desses 
ecossistemas de filtrar 
impurezas e abrigar es-
pécies aquáticas. Ou-
tra implicação seria a 
degradação das praias. 
Praias emblemáticas 
em Guarujá, como 
a Enseada e Pitan-
gueiras, sofrem com 
a poluição decorrente 
do despejo de esgoto. 
A contaminação afeta 
não só a fauna e flora 
marinha, mas também 
torna as águas impró-
prias para o banho, im-
pactando diretamente 
o turismo e a economia 
local. Além disso, a 
presença de esgoto em 

áreas urbanas e costei-
ras expõe a população 
à proliferação de 
doenças de veiculação 
hídrica, como hepati-
tes, infecções gastroin-
testinais e dermatites, 
prejudicando princi-
palmente os morado-
res mais vulneráveis. 
A poluição também 
afeta o ciclo de vida 
de peixes, moluscos 
e outros organismos 
marinhos, resultando 
na perda da biodiver-
sidade marinha. O 
aumento da matéria 
orgânica no mar pode 
gerar a proliferação 
de algas nocivas, que 
reduzem o oxigênio na 
água e prejudicam a 
vida aquática. Diante 
desse cenário em 
Guarujá, como fica 
a responsabilidade 
ambiental? É da cole-
tividade? É do Poder 
Público? Quais são as 
implicações jurídicas? 
Isso deve ser analisado 
sob duas perspectivas: 
a responsabilidade dos 
indivíduos (moradores, 
empreendedores e 
empresas) e do poder 

público. O Poder 
Público municipal e 
estadual é responsável 
por garantir o acesso 
à infraestrutura de 
saneamento básico, 
conforme previsto no 
Plano Nacional de 
Saneamento Básico 
(Lei n.º 11.445/2007) 
e no art. 225 da Cons-
tituição Federal, que 
assegura o direito ao 
meio ambiente equi-
librado. A fiscalização 
ambiental é essencial 
para coibir o despejo 
irregular de esgoto. A 
omissão ou ineficácia 
das autoridades em 
agir pode caracterizar 
negligência. Por outro 
lado, moradores e 
empreend imento s 
que despejam esgoto 
sem tratamento vio-
lam a Lei de Crimes 
Ambientais (Lei n.º 
9.605/1998). É im-
portante destacar que 
ações como a cons-
trução em áreas de 
preservação ambiental 
e a ocupação irregular 
agravam o problema. 

A falta de saneamen-
to básico no Guarujá 

afeta não só o meio 
ambiente, como tam-
bém gera desigualda-
des sociais. 

Por fim, uma medida 
de extrema importân-
cia é o planejamento 
urbano sustentável, 
com a ocupação 
desordenada sendo 
combatida por meio de 
políticas habitacionais 
que ofereçam alter-
nativas dignas para a 
população e protejam 
áreas ambientalmente 
sensíveis. Assim, o 
caso do Guarujá é um 
exemplo concreto de 
como o descaso com 
o saneamento básico 
gera consequências 
s o c i o a m b i e n t a i s 
profundas. Além de 
comprometer a saúde 
da população e o equi-
líbrio ambiental, ele 
afeta negativamente a 
economia local. A res-
ponsabilidade compar-
tilhada entre governo, 
empresas e sociedade 
é indispensável para 
reverter esse cenário e 
promover o desenvolvi-
mento sustentável da 
região.
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 Trio unido

 Zombando

A eleição municipal 
de 2024 em Capão 
Bonito proporcionou 
uma aproximação de 
políticos que em elei-
ções passadas jamais 
subiriam no mesmo 

A filmagem de assessores 
do prefeito de Guapiara, 
Matheus Freitas, feita 
na tentativa frustrada 
de prender o bugio que 
estava atacando crianças 
no bairro Fazendinha 

Trio governou Capão Bonito Trio governou Capão Bonito 
por 28 anos por 28 anos 

Ferrugem satirizou captura Ferrugem satirizou captura 
de macaco de macaco 

 Necessário

 Consertando o que custou 2 milhões 

 Sem produção

 Leiloados 

 Até obras 

 Assustados 

 Causando problemas

 Pedalada gameleira 

 Nova tentativa 

 Mudança de foco 

 Preparado

 Fujão

 Nem aceito foi 

 Mandato novo, velhos problemas

 94 páginas

 20 milhões 

O novo secretário de Obras de Capão Bonito, 
Felipe Marques da Silva, teria dito a auxiliares 
que será necessária a aquisição de, no mínimo, 
dois caminhões traçados para a manutenção 
de estradas rurais do município.

A prefeitura de Capão Bonito contratou uma empre-
sa para consertar o muro de arrimo da obra da escola 
do centro, ao custo de 57 mil reais. Essa obra está 
ocasionando trincas e rachaduras em casas vizinhas 
e já custou mais de 2 milhões de reais que foram 
pagos a TCI do Amapá.

Servidores municipais de Capão Bonito que-
rem saber como anda o trabalho da comissão 
constituída pelo prefeito Júlio Fernando em 
2023 para estudar a reforma administrativa no 
município. Os servidores temem que a comis-
são complete dois anos sem nada produzido.

Enquanto o novo secretário de Capão Bonito 
teria falado da necessidade da aquisição de 
caminhões, no pátio da Secretaria de Obras 
estão recolhidos cinco caminhões que serão 
leiloados. Entre os veículos que serão vendidos 
está um caminhão traçado, que teve seu motor 
fundido por falta de troca do filtro de ar.

Entre os empenhos que teriam sido cancelados 
estão de algumas obras. Entre elas, teria sido 
cancelado um empenho da empresa Engetal, 
que está fazendo a ampliação da Santa Casa. 
Esta obra está sendo feita com recursos repas-
sados pelo Governo do Estado.

Além de O Expresso, alguns vereadores também 
receberam a relação de cancelamento de empe-
nhos e se assustaram com a quantidade e os valo-
res que teriam sido atingidos. Alguns vereadores 
pensam em levar o caso para o TCE e para o MP.

Para vereadores, o cancelamento de empenhos 
seria o causador de alguns problemas do início 
da nova gestão como, por exemplo, a falta de me-
dicamentos, de suplementos e de leites especiais 
para alguns pacientes, produtos que estão sendo 
negados para algumas pessoas. Até mesmo o 
atraso nos pagamentos dos profissionais do Pron-
to Socorro teria sido causado pelo cancelamento 
dos empenhos.

Um ex-candidato a prefeito de Capão Bonito 
que teve acesso a relação de empenhos que te-
riam sido cancelados pela prefeitura, lembrou 
que este tipo de procedimento é chamado de 
pedalada fiscal e que isto levou a cassação até 
de uma ex-presidente da República.

A assessoria jurídica do prefeito de Capão 
Bonito tentou mais um recurso no Tribunal 
de Contas do Estado, para tentar reverter a 
condenação do contrato de reforma da escola 
Sumie Baldissera, que foi feito através de uma 
dispensa de licitação de 8 milhões de reais.

O vereador Neto Tallarico deixou um pouco de lado 
sua atuação em defesa dos servidores municipais 
de Capão Bonito e está focando agora na causa ani-
mal. O vereador do PL começou seu novo mandato 
pedindo ações para as entidades da causa animal.

Para a primeira sessão da Câmara de Guapiara 
deste ano, o vereador Flavio Menk já tem alguns 
pedidos prontos para questionar o Executivo. O 
vereador, que será oposição, deve pedir infor-
mações sobre a contratação do Instituto Santa 
Dulce. Menk está preparado e promete fiscalizar.

Novamente atacado pelo prefeito de Capão 
Bonito em programa do radialista Juliano do 
Açougue, o ex-prefeito da cidade Marco Citadini 
mandou um recado para o atual chefe do Execu-
tivo. “Quando tiver coragem de participar de um 
debate comigo é só me avisar, mas acho difícil, 
pois fugiu sempre de debates como aconteceu 
nesta eleição, onde correu e não enfrentou o 
Heitor e o Matheus Francatto. É um fujão!” 

Mais uma vez a assessoria do prefeito não teve 
sucesso e desta vez o recurso sequer foi aceito, 
sendo rejeitado no dia 15 de janeiro. No julga-
mento, os conselheiros do TCE consideraram 
irregular a contratação da empresa JHD na mo-
dalidade dispensa de licitação. A gestora respon-
sável pelo contrato é a ex-secretária de Educação 
e primeira-dama Ana Luiza Souto Dias.

O vereador Daan Cabeleireiro, do MDB, voltou 
a ser o calo no sapato da atual administração. 
Daan disse que tem sido procurado por cidadãos 
relatando a falta de medicamentos, suplementos 
e leites especiais. O vereador diz que a prefeitura 
nem consegue dar uma explicação convincente. 
E terminou dizendo que o mandato é novo, mas 
os problemas são velhos.

O Jornal O Expresso teve acesso a uma relação 
de 94 páginas contendo centenas de cancela-
mentos de empenhos da prefeitura de Capão 
Bonito que teriam sido feitos entre novembro 
e dezembro de 2024. A intenção dos cance-
lamentos seria fazer com que o fechamento 
financeiro de 2024 atinja o que determina a 
Lei de Responsabilidade Fiscal.

Pelas contas feitas nas 94 páginas, os empenhos 
que teriam sido cancelados atingiram o valor 
de R$ 19.421.812,42. Estes valores são muito 
próximos dos 20 milhões de reais que eram 
comentados nos corredores da prefeitura, que 
seria o valor necessário para um fechamento 
no azul.

palanque. Na foto da diplomação, estão juntos 
prefeitos que administraram a cidade por 28 anos. 

rendeu memes na rede social. O ex-vereador Ferru-
gem fez uma filmagem com um macaco de carro 
para satirizar a ação do prefeito. 



sexta-feira, 24 de Janeiro de 2025 A/4REGIÃO

Prefeitura e Secretaria de Meio Ambiente tentam capturar  
bugio em bairro rural de Guapiara

A edição desta 
semana da coluna O 
Expresso na História 
disponibilizará para os 
leitores de O Expresso 
no site do jornal, a 
edição totalmente di-
gitalizada de O Jornal 
que circulou na então 
Capão Bonito do Para-
napanema em 31 de 
outubro de 1920.

Como a edição saiu 
dois dias antes do 
feriado de finados, 
uma das notícias de 

O Jornal era sobre a 
programação do feria-
do. Há também nesta 
edição a publicação 
dos números do re-
censeamento da zona 
urbana da cidade, que 
apontou que Capão 
Bonito tinha 1.677 
habitantes residentes 
em 452 prédios e que 
deu uma média de 3,7 
habitantes por imóvel.

Há também em O 
Jornal uma matéria 
sobre o trabalho feito 

pelo grupo de teatro 
Companhia de Fanto-
ches Mexicanos, que 
teve grande audiência 
e que reverteu parte 
de seus ganhos para 
obras para os lázaros 
da cidade.

Há também uma 
nota de falecimento 
do padre Joaquim Pin-
to Fraissat, que tinha 
sido pároco em Capão 
Bonito e faleceu na 
cidade de Cunha, no 
Vale do Paraíba.

Prefeitura de Capão Bonito irá leiloar cinco caminhões da Secretaria de Obras

O Expresso na História traz  O Jornal de 31 de outubro de 1920

A Prefeitura de Gua-
piara, em parceria com 
a Defesa Civil local, 

tentou capturar um bu-
gio que estava atacando 
no bairro Fazendinha, 

A prefeitura de 
Capão Bonito deverá 
colocar em leilão 
cinco caminhões que 
eram usados pela 
Secretaria de Obras 
do município, princi-
palmente, para recu-
peração de estradas 
rurais.

Serão leiloados 
caminhões trucados, 
sendo um deles traça-
do que teve seu motor 
fundido por falta de 
troca de filtro de ar.

 A reportagem de O 
Expresso ouviu servi-
dores da Secretaria de 
Obras que falaram na 
condição de anonima-
to e disseram que os 
caminhões poderiam 
estar em uso caso 
estivessem recebido a 
manutenção correta 
e poderiam ter ainda 
uma vida útil de al-
guns anos para vários 
serviços que são reali-
zados pela Secretaria 
de Obras ou poderiam 

ficar à disposição das 
subprefeituras da 
Vila Aparecida e do 
distrito do Turvo dos 
Almeidas.

Estes mesmos servi-
dores relataram que 
o novo secretário de 
Obras, Felipe Mar-
ques da Silva, teria 
dito que a secretaria 
precisaria de, no mí-
nimo, dois caminhões 
traçados e que solici-
taria a compra deste 
tipo de veículo.

Caminhões da Secretaria de Obras serão leiloados

chegando a ferir duas 
crianças no começo 
desta semana, sendo 
uma menina de 11 
anos e um menino de 1 
ano e quatro meses. 

Apesar da tentativa de 
captura, que teve até 
a presença do prefeito 
Matheus Freitas, ter 
tido êxito de alguns mi-
nutos, o animal conse-
guiu escapar da gaiola 
onde foi colocado. A 
captura foi realizada 
por agentes municipais 
e da Defesa Civil.

Em um vídeo que cir-
cula nas redes sociais, é 
possível ver o bugio na 
gaiola, visivelmente agi-
tado, cercado por várias 
pessoas, que chegaram 
até falar em fazer 
uma live. Em poucos 
minutos, o macaco 
conseguiu escapar por 
um vão na gaiola.

Em reportagem para 

a TV Tem, a Secretaria 
de Meio Ambiente, 
Infraestrutura e Logís-
tica do Estado de São 
Paulo (Semil) informou 
que equipes da Coor-
denadoria de Fauna 
Silvestre, Fundação 
Florestal, Polícia Militar 
Ambiental e do Corpo 
de Bombeiros estive-
ram no bairro rural de 
Guapiara na quarta-fei-
ra, dia 22, para avaliar a 
situação e buscar uma 
solução.

De acordo com a 
Semil, as equipes 
tentaram realizar o 
manejo do bugio de 
forma segura, tanto 
para o animal quanto 
para a população, mas 
não conseguiram cap-
turá-lo. 

O macaco permane-
ceu em copas de ár-
vores e áreas de difícil 
acesso. Na quinta-feira, 

23, os especialistas re-
tornaram ao bairro para 
continuar a tentativa de 
captura.

A Semil orienta a 
população a manter 
distância do bugio, não 
alimentar o animal, 
nem lançar objetos 
contra ele. Os bugios, 
que são animais sil-
vestres, podem reagir 
agressivamente caso 
se sintam ameaçados, 
especialmente após 
eventos estressantes 
como os ocorridos re-
centemente.

Em nota, a Semil ex-
plicou que a presença 
crescente de animais 
silvestres em áreas 
urbanas é uma conse-
quência das mudanças 
nos ambientes naturais 
e do avanço das cida-
des. No caso do bugio 
em questão, é possível 
que ele tenha sido 

expulso de seu grupo e 
esteja em processo de 
deslocamento. Quando 
isso acontece, muitas 
vezes as pessoas, por 
acharem os animais 
carismáticos, acabam 
alimentando-os, o que 
faz com que o animal se 
aproxime ainda mais. 
Porém, isso pode au-
mentar os riscos, pois 
o macaco, ao se sentir 
ameaçado, pode reagir 
de maneira agressiva.

No caso do bugio do 
bairro Fazendinha, 
comenta-se que o ma-
caco estaria na região 
do bairro Fazendinha 
há meses e recebia 
comida de alguns mo-
radores.

As crianças que 
foram atacadas foram 
medicadas pelo setor 
de saúde de Guapiara 
e também receberam 
vacina contra raiva.
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Prefeitura de Apiaí anuncia curso gratuito 
para técnico de enfermagem

A Prefeitura Mu-
nicipal de Apiaí está 
abrindo inscrições 
para o curso de Téc-
nico de Enfermagem 
de forma gratuita. 
A oportunidade é 
uma parceria entre o 
CEFOR (Centro For-
mador de Pessoal para 
Saúde), a Prefeitura e 
o CONSAÚDE. 

Serão disponibili-
zadas 40 vagas para 
Apiaí e região, sendo 

o período de inscrição 
de 03 a 07 de fevereiro. 
A prova será realizada 
no dia 10 de fevereiro, 
com previsão de início 
para o curso no dia 17 
de fevereiro. Em breve, 
a Prefeitura de Apiaí 
estará divulgando o 
edital completo e o 
site para as inscrições. 

Pelas redes sociais, 
o prefeito da cidade, 
Sérgio Barbosa, co-
memorou a iniciativa 

e destacou que em 
breve poderão surgir 
mais oportunida-
des. “O trabalho de 
profissionalização e 
capacitação tem que 
ser disponibilizado 
continuamente. Se 
Deus quiser, isto será 
um projeto piloto bem 
sucedido, para que 
possamos trazer mais 
cursos como estes e, 
se possível, em todas 
as áreas”.

Deputado federal Maurício Neves anuncia 
mais R$ 300 mil para Ribeirão Grande

Brasil bate recorde de casos dengue e encontra desafios 
para conter vírus em 2025

Comemorado anual-
mente em 23 de janei-
ro, o Dia da Medicina 
Integrativa celebra os 
avanços tecnológicos 
que têm transformado 
a prática médica, pro-
movendo maior efici-
ência, personalização 
e acessibilidade nos 
cuidados à saúde. Essa 
data é uma oportuni-
dade para refletir sobre 
como a inovação digital 

está reformulando a 
relação entre médicos e 
pacientes, aproximan-
do-os por meio de fer-
ramentas modernas e 
interativas. Nos últimos 
anos, tecnologias como 
telemedicina, inteligên-
cia artificial, dispositi-
vos de monitoramento 
remoto e aplicativos 
de saúde ganharam 
espaço, possibilitando 
diagnósticos mais 

precisos, tratamentos 
personalizados e acom-
panhamento contínuo 
de condições crônicas 
que com a pandemia 
de COVID-19 acelerou 
ainda mais a adoção 
dessas soluções, po-
pularizando consultas 
online e incentivando 
hospitais e clínicas a 
investirem em platafor-
mas digitais. A medicina 
interativa também tem 

sido essencial para ex-
pandir o acesso à saúde 
em áreas remotas ou de 
difícil acesso. Por meio 
de videoconferências, 
dispositivos conectados 
e exames realizados 
a distância, pacientes 
que antes enfrentavam 
barreiras geográficas 
agora podem receber 
atendimento espe-
cializado sem sair 
de casa. No entanto, 

especialistas ressaltam 
que a integração da 
tecnologia à medicina 
exige cuidados. A 
proteção de dados dos 
pacientes e a capacita-
ção de profissionais de 
saúde para utilizarem 
essas ferramentas são 
desafios centrais para 
garantir que os avanços 
tecnológicos sejam 
usados de forma ética e 
segura.

O deputado federal 
Maurício Neves, que 
também comanda 
o Progressistas no 
Estado de São Paulo, 
foi o parlamentar que 
mais destinou recur-

sos nesses últimos 
anos para o município 
de Ribeirão Grande. 
Somente entre 2023 
e 2024, caiu na conta 
da Prefeitura Muni-
cipal R$ 2 milhões de 

O Brasil bateu recor-
de de casos de dengue 
no ano de 2024, a do-
ença atingiu 6.649.338 
pessoas. De acordo 
com dados do Minis-
tério da Saúde, até 28 
de dezembro, o vírus 
transmitido pelo mos-
quito Aedes aegypti, 
causou 6.016 mortes, 
além de 913 óbitos que 
permanecem sob inves-
tigação.

Apesar do histórico ter 
caído a partir do segun-
do semestre, evitar a 
proliferação do Aedes e 
novos picos de infecção 

deverão ser um desafio 
para gestores das esfe-
ras municipal, estadual 
e federal em 2025.

Em visita ao país no 
ano passado, o diretor-
-geral da Organização 
Mundial da Saúde 
(OMS) Tedros Adha-
nom Ghebreyesus, 
ressaltou que um dos 
fatores associados à alta 
dos índices, foi a troca 
do sorotipo circulante 
do vírus, que passou a 
ser o tipo 2. “A dengue é 
considerada complexa 
por ter quatro sorotipos 
e a infecção por um, 

não exclui a possibili-
dade de ter a doença 
novamente. Outro fator 
foi a crise climática que 
elevou as temperaturas 
e fez com que o surto 
crescesse não só no 
Brasil, mas em escala 
global”.

Como medida do 
Plano de Ação contra 
a Dengue, o ministé-
rio pretende incluir 
e ampliar o uso de 
tecnologias de controle 
do vetor da doença, 
mediante a implanta-
ção de insetos estéreis 
em aldeias indígenas, a 

borrifação residual in-
tradomiciliar em áreas 
de grande circulação de 
pessoas, como creches, 
escolas e asilos, além 
da implementação 
de 150 mil estações 
disseminadoras de 
larvicidas — produtos 
químicos utilizados 
para controlar as larvas 
de mosquitos.  

Por meio das vacinas 
contra a dengue que se-
rão adquiridas, a pasta 
informou também que, 
até o momento, 5,5 mi-
lhões de doses já foram 
enviadas aos estados 

Por Luísa Tamura Ferrazzi 

Medicina integrativa destaca avanços na tecnologia e na personalização de cuidados médicos

e ao Distrito Federal. 
Contudo, ainda não há 
doses disponíveis em 
larga escala, pela limi-
tação de produção do 

laboratório fabricante, 
sendo a eliminação dos 
focos do mosquito a 
estratégia principal do 
Ministério da Saúde. 

emenda parlamentar 
de Maurício Neves, e 
que foram aplicados 
na pavimentação de 
ruas do centro da ci-
dade e Saúde.

Além disso, no últi-
mo mês de dezembro 
de 2024, Maurício Ne-
ves anunciou mais R$ 
300 mil para Ribeirão 
Grande. Conforme a 
equipe técnica do par-
lamentar, a verba será 
utilizada pelo prefeito 

Marcelo Nunes para 
a compra de novos 
veículos para a frota 
municipal e obras de 
infraestrutura, como 
calçamento. 

Para Neves, Ribeirão 
Grande virou referên-
cia em gestão pública 
eficiente na região do 
Sudoeste Paulista. 
“Quando destinamos 
recursos para Ribeirão 
Grande, sabemos que 
o dinheiro público será 

bem aplicado, pois, o 
município é conduzi-
do pelo competente 
prefeito Marcelo Nu-
nes, um dos quadros 
diferenciados do nosso 
partido no Estado de 
São Paulo”, falou. 

O prefeito Marcelo 
Nunes agradeceu 
a parceria com o 
deputado Mauricio 
Neves e reafirmou 
seu compromisso em 
ajudar parlamentar 

que “olham para o 
município”. “Maurício 
Neves vem cumprindo 
a risca o que falou em 
campanha, quando 
sucedeu o então depu-
tado federal Guilher-
me Mussi na Câmara 
Federal, que foi o de 
continuar olhando 
para os municípios do 
Sudoeste Paulista”, 
disse o chefe do Exe-
cutivo ribeirão-gran-
dense. 
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Motorista de Uber é preso por tráfico de drogas 
em Capão Bonito
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Polícia apreende cerca de 50 quilos de maconha com 
passageiros de ônibus em Itapetininga

Romu e Canil da Guarda Civil Municipal apreendem drogas em Itapeva

A Polícia Rodoviária 
Militar, com apoio do 
Canil do Batalhão de 
Ações Especiais de 
Polícia (BAEP) de Ita-
petininga, realizaram 
a Operação Impacto, 
que resultou na prisão 
de duas pessoas, na 
segunda-feira, dia 20. 

Um homem, de 24 
anos, e uma mulher, 
de 25 anos, foram 

presos em flagrante 
na manhã do dia 20, 
em posse de quase 
50 kg de maconha 
dentro das bagagens 
durante uma viagem 
de ônibus. O veículo 
foi parado no km 167, 
da Rodovia Raposo 
Tavares.

O ônibus havia saído 
da cidade de Foz de 
Iguaçu e seguia para 

São Paulo, quando foi 
abordado pelos poli-
ciais. Na vistoria feita 
no compartimento 
de cargas, as equipes 
encontraram duas 
malas com tijolos de 
maconha, totalizando 
49,8 kg.

Os dois indivíduos 
foram presos e condu-
zidos ao Plantão Poli-
cial de Itapetininga.

Na tarde da última 
terça-feira, dia 21, a 
Guarda Civil Municipal 
de Itapeva, acompa-
nhada pela equipe do 
Canil, efetuaram a 
Operação Visibilidade, 
no bairro Vila Mariana, 
local conhecido pelo 
comércio de entorpe-
centes. 

Durante a operação, 
um jovem que estava 
com uma sacola na 
mão avistou a viatura e 
saiu em fuga, segundo 

as equipes, ao fugir, o 
indivíduo dispensou 
a sacola no chão e 
continuou correndo 
em direção as casas da 
vila, não sendo possível 
alcançá-lo e nem iden-
tificá-lo. 

Ao verificar a sacola, 
os policiais localizaram 
diversos tipos de en-
torpecentes, a quantia 
de R$ 614,50, sendo 
a maioria em notas 
miúdas, uma balança 
de precisão, dois pe-

daços de papel com 
anotações do tráfico 
e uma faca. Ao todo 
foram apreendidos: 54 
eppendorfs de cocaína, 
2 porções embaladas e 
uma porção a granel de 
maconha, 15 porções 
de skank, 32 porções 
de crack e 15 porções 
de haxixe. 

Diante dos fatos, 
todos os materiais e 
objetos foram recolhi-
dos e apresentados no 
plantão policial. 

Um motorista de 
Uber foi preso em 
flagrante na noite da 
última sexta-feira, 
dia 15, pelo crime de 

tráfico de drogas, em 
Capão Bonito. A Po-
lícia Militar realizava 
patrulhamento pelo 
bairro Vila Aparecida, 

quando avistou um 
veículo saindo de um 
local conhecido pelo 
comércio de entorpe-
centes. Diante da sus-

Polícia Militar recupera bicicleta furtada  
em Capão Bonito

Uma bicicleta que 
havia sido furtada de 
um estacionamento 
de uma academia 
no centro de Capão 
Bonito, na manhã de 
terça-feira, dia 21, foi 
recuperada pela Polí-
cia Militar na mesma 
data. 

Após receber infor-
mações do COPOM 
sobre o furto, equipe 
da Força Tática foi até 
o local e através das 
câmeras de segurança 
instaladas foi possível 

reconhecer o indiví-
duo. 

O autor do crime foi 
localizado por volta 
das 17h, no bairro 
Vale Verde, utilizando 
a mesma roupa do 
momento da prática 
do furto.

Segundo a polícia, 
ao ser indagado na 
abordagem, o homem 
de pronto confessou 
a autoria e informou 
o local onde estava a 
bicicleta.

Diante das informa-

ções, a equipe foi até o 
lugar indicado e avis-
tou através do portão 
a bicicleta encostada 
na parede de um cor-
redor que dá acesso a 
algumas residências.

Após a retirada da 
bicileta do local, foi 
dada voz de prisão ao 
homem, que foi con-
duzido até o plantão 
policial. Na Delegacia, 
ele foi autuado pelo 
crime de furto e a 
bicicleta devolvida ao 
proprietário.

peita, foi dado sinal de 
parada e o indivíduo 
foi abordado.

No momento do 
desembarque, o con-
dutor deixou a porta 
do carro aberta e ao 
se aproximarem do 
veículo, os policiais vi-
sualizaram uma quan-
tidade de eppendorfs 
contendo cocaína.

De acordo com a 
polícia, após a busca 
pessoal nada de ilícito 
foi encontrado com 
o condutor, mas em 
busca veicular, foi 

localizada uma caixa 
no console, contendo 
mais eppendorfs se-
melhantes aos locali-
zados anteriormente.

Ainda segundo a 
equipe, ao ser in-
dagado, o motorista 
respondeu que atual-
mente trabalha como 
Uber e há cerca de 
alguns dias começou 
a levar entorpecentes 
para seus clientes 
(passageiros) de ou-
tros bairros da cidade, 
pegando de locais 
variados por R$ 10,00 

e repassando por R$ 
20,00.

Diante do fato, foi 
dada voz de prisão ao 
motorista e sendo o 
veículo apreendido 
juntamente com o 
celular, além da quan-
tia de R$ 431,75 em 
notas diversas e 35 
eppendorfs contendo 
substâncias análogas 
a cocaína. 

O homem foi condu-
zido até a Delegacia de 
Capão Bonito, ficando 
preso à disposição da 
Justiça. 



sexta-feira, 24 de Janeiro de 2025 COMPORTAMENTO A/7

Janeiro Branco: um novo ciclo de cuidado mental

Ao iniciarmos um 
novo ano, surge a ideia 
de que nossas vidas 
podem ser diferentes, 
com novas expectati-
vas e objetivos. Com 
isso, o otimismo se 
torna uma poderosa 
fonte de energia para 
começarmos esse 
ciclo. Nesse contexto, 
a escolha do nome 
Janeiro Branco nos 
remete à imagem de 
uma folha em branco, 
que nos convida a 
reescrevermos nossas 
histórias e, especial-
mente, a priorizarmos 
a saúde mental.

De acordo com o 
criador da campanha, 
o psicólogo mineiro 
Leonardo Abraho, o 

mês é um convite para 
que cada um reflita 
sobre suas emoções e 
relacione-se melhor 
consigo mesmo. Inspi-
rada por movimentos 
como o Outubro Rosa 
e o Novembro Azul, a 
campanha nacional 
criada em 2014, é 
dedicada a promoção 
da saúde mental e 
emocional.

Segundo a psicóloga 
Thamires Costa, neste 
mês os profissionais da 
saúde mental buscam 
lembrar as pessoas que 
a verdadeira mudança 
só pode começar por 
dentro. “Atualmente, 
esse contato com o 
mundo interior tem 
se tornado mais difícil, 

devido às inúmeras 
distrações que nos 
roubam todos os dias. 
Com a tecnologia se 
tornando o centro de 
nossas vidas, telas em 
que dedicamos horas 
e horas das nossas 
atenções, um escape 
para nossas dores e 
traumas, é tudo o que 
sempre buscamos. O 
fato é que, qualquer 
forma de anestesia é 
mais atraente do que 
o despertar do autoco-
nhecimento”.

Dados recentes 
apontam que o Brasil é 
líder no ranking mun-
dial de transtornos de 
ansiedade, com 9,3% 
da população afetada, 
o que equivale a cer-

ca de 18 milhões de 
brasileiros, de acordo 
com a Organização 
Mundial da Saúde 
(OMS), a depressão 
também é uma pre-
ocupação crescente, 
agravada pelo impacto 
da pandemia de CO-
VID-19, que levou a 
um aumento de 25% 
nos casos de transtor-
nos mentais no país. 

Para a psicóloga, 
enquanto o indiví-
duo não se torna 
consciente, aquilo se 
torna inconsciente; 
ele seguirá repetindo 
padrões de relação e 
de sofrimento em suas 
vidas. “Seguir anes-
tesiado ou distraído é 
seguir inconsciente, 

não tomando para si 
a caneta com a qual 
escreve a própria vida. 
É sabido que olhar 
para dentro pode doer, 
e que evitamos e te-
mos medo, mas quero 
reafirmar o que assisto 
na clínica todos os 
dias: nossos monstros 
não são maiores do 
que a nossa capaci-
dade humana para o 
crescimento. A dor é 
pedagógica e se nos 
colocarmos como 
alunos, temos muito a 
ganhar”.  

Mudanças de com-
portamento, como 
isolamento ou alte-
rações no sono, são 
indicativos de que 
algo não está bem. 

Por isso, buscar ajuda 
especializada pode 
ser o primeiro passo 
para uma vida mais 
equilibrada. “Que essa 
centelha de esperança 
que nos invade à zero 
hora, não se torne 
apenas uma ilusão 
passageira, mas a 
certeza de que dentro 
de nós temos o poten-
cial necessário para 
transformar as nossas 
vidas, começando pelo 
cuidado com a nossa 
mente, ainda que não 
enxerguemos esse po-
tencial no momento. 
Afinal, não é isso que 
chamamos de fé? Por 
um 2025 de fé, em 
nós mesmos”, finaliza 
a especialista.
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Marcelo Tadeu da Silva   
Dia: 21/01/2025 
Idade: 37 Anos
Profissão: Motorista
Estado Civil: Casado com a srª Noemi Priscila de 
Lima da Silva
Filho de: Airton Tadeu da Silva e Veronica Aparecida 
Correa da Silva
Deixa os filhos: Alerson e Gabriel
Velório:  Camargo – Unidade Capão Bonito – Central
Cemitério: Sagrado Coração de Jesus 

  
Rosa Maria Pedro 
Dia: 21/01/2025 
Idade: 56 Anos
Profissão: Do Lar
Estado Civil: Solteira
Filha de: João Pedro e Maria Conceição Pedro
Deixa os filhos: Domenica, Wellington e Eliedson
Velório: Camargo - Unidade Capão Bonito – Vila 
Aparecida
Cemitério: Da Saudade 

Maria das Neves Freitas  
Dia: 21/01/2025 
Idade: 70 Anos
Estado Civil: Casada com o sr Jonas Francisco de 
Freitas
Filha de: Bernardina Avelina de Oliveira
Deixa os filhos: Daniela, Ademir e Adcesar
Velório: Na Residência 
Cemitério: Do Bairro Apiaí Mirim

 

Ignez Bejar Cassari 
Dia: 21/01/2025 
Idade: 82 Anos
Estado Civil: Viúva do sr João Cassari
Filha de: Joaquim B. Martin e Francisca Fernandes
Deixa os filhos: Sergio, Carmen e Celia
Velório: Camargo – Unidade Capão Bonito – Central
Cemitério: Recanto da Paz em Ribeirão Grande

Pedra Bueno dos Santos Silva 
Dia: 20/01/2025 
Idade: 69 Anos
Estado Civil: União Estavel sr Ary Xisto do Nasci-
mento
Filha de: Benedito Bueno dos Santos e Flauzinda da 
Silva
Não deixa filhos
Velório: Camargo – Unidade Central – Capão Bonito
Cemitério: Da Saudade 

Leonilda Perpetua da Silva 
Dia: 20/01/2025 
Idade: 86 Anos
Estado Civil: Viúva do sr. José Porfirio da Silva
Filha de: José Amancio de Queiroz e Maximina Francis-
ca do Nascimento
Deixa os filhos: Ilidia , João, José, Luis, Antonio, Roberto, 
Ismael, Nadir e Vanilda.
Velório: Camargo - Unidade Capão Bonito – Vila Aparecida
Cemitério: Da Saudade 
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Horóscopo
Áries

Conclua o que tiver 
que ser finalizado, 

mas tenha calma para 
fazer tudo a seu tempo. 
Cuidado com pressões 

externas.

Touro 
Seja franco e coloque 

os seus pontos de vista, 
mas tenha tato com 
as pessoas. É preciso 

negociar.

Gêmeos 

 Segure a ansiedade e 
seja mais produtivo. É 
preciso dar atenção à 

sua rotina, mas sem se 
afobar.

Câncer 

 Use todo o seu carisma 
para chegar onde você 
quer. Só cuidado para 

não acabar colocando o 
carro na frente dos bois, 

sendo apressado!

Leão 

É importante dar 
atenção às suas 

necessidades íntimas 
e familiares. Converse 
com as pessoas dentro 

de casa e cuide dos 
temas domésticos.

Virgem 

A sua mente está acele-
rada. Sem sucumbir à 
ansiedade, faça tudo de 

forma objetiva.

fonte: www.istoe.com.br

Libra 

É hora de administrar 
melhor os seus 

recursos. Esteja atento 
ao que é essencial ao 

seu conforto, mas sem 
gastar muito.

Escorpião 

Use a sua intuição e 
seja mais atencioso 
com o seu corpo. O 

céu pede mais cuidado 
também com a sua 

aparência.

Sagitário 

Preze pela sua saúde 
mental e bem-estar. O 
momento pede mais 
cuidado com a sua 
saúde em um nível 

amplo.

Capricórnio 

Dê mais atenção à 
qualidade do que à 

quantidade nas suas 
relações. Veja quem 

tem mais afinidade com 
você e não se exponha 

sem necessidade.

Aquário
Pense no futuro de 

forma mais racional. É 
preciso evitar a ansieda-
de para fazer as coisas 
com mais consistência.

Peixes
Ouse um pouco mais, 

mas sem exagerar 
na dose. É hora de 

se criativo e explorar 
novos conhecimentos.
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Jogando em casa, o 
time Cacique Marana-
ta de Guapiara venceu 
o Campeonato Mu-
nicipal do Bairro Ca-
poavada, na tarde do 
último dia 12. A equi-
pe vem conquistando 
vários campeonatos 
pela região, entre os 
mais recentes, a Copa 
Auto Vale em Apiaí e o 
Campeonato Regional 
de Ribeirão Grande.

Desta vez, com 
a presença de sua 

torcida, conquistou 
o título em cima da 
equipe dos Tigres com 
o placar de 2 a 1, com 
gols do centroavante 
Washington, artilhei-
ro do time em todos 
os campeonatos que 
participou. 

Cacique Maranata 
jogou a maior parte 
do jogo com um joga-
dor a menos, devido 
a expulsão do meio 
campista Perik, ainda 
no primeiro tempo.

Escolinha Sonvesso Futsal é inaugurada 
em Capão Bonito

Vila Aparecida Futebol Clube foi 
eliminada em dois campeonatos da região

Cacique Maranata de Guapiara vence 
Campeonato Municipal do Bairro Capoavada

A escolinha Sonvesso 
Futsal foi inaugurada 
no começo da noite da 
última segunda-feira em 
solenidade realizada na 
Associação Sabesp em 
Capão Bonito.

A cerimônia recebeu 
autoridades locais e tam-
bém pessoas ligadas ao 
futsal que foram conhe-
cer as propostas da nova 
escolinha da modalidade 
na cidade.

O idealizador da nova 
escolinha é o professor 
Anderson Sonvesso, que 

há muitos anos atua na 
modalidade como diri-
gente e técnico da equipe 
da Associação Esportiva 
Capão Bonito, que é a 
única equipe de futsal da 
cidade, uma das poucas 
da região de Sorocaba 
que é filiada à Federação 
Paulista de Futsal, onde 
disputa várias competi-
ções anualmente.

Na cerimônia foram 
inclusive expostos vários 
troféus conquistados 
pela AECB em com-
petições, inclusive, do 

Campeonato Estadual 
da Série A2 na categoria 
Sub-16.

“Nossa intenção é 
preparar bem meninos 
e meninas para que pos-
sam chegar as equipes 
com uma base sólida e 
que facilite até mesmo 
uma carreira de sucesso 
no futsal. Além disso, o 
esporte forma cidadãos 
e vamos sempre traba-
lhar a disciplina e o tra-
balho em equipe”, disse 
o diretor da escolinha 
Anderson Sonvesso.

O time da Vila Apare-
cida Futebol Clube de 
Capão Bonito, perdeu 
e se despediu de dois 
campeonatos da região. 
No sábado, dia 18, o 
time enfrentou a equipe 
Pinheirinho, de Buri, 
pela semifinal do Cam-
peonato Society dos Mo-
reiras, sendo derrotado 
pelo placar de 4 a 5.

Já no domingo, dia 19, 
a equipe foi até a cidade 

de Taquarivaí para a 
disputa das quartas de 
final do Regional, contra 
a forte equipe do Ituano 
de Buri. Apesar de um 
jogo equilibrado, o time 
acabou perdendo por 3 
a 2, sendo eliminado da 
competição. 

Pelas redes sociais, a 
equipe agradeceu a pre-
sença da torcida e dos 
patrocinadores, e espera 
melhores resultados nos 

próximos campeonatos.
No último dia 12, o 

time Vila Aparecida 
F.C. havia disputado a 
última rodada da fase de 
grupos do Campeonato 
Regional de Ribeirão 
Grande. Na partida, 
a equipe jogou contra 
a tradicional equipe 
do Colorado de Capão 
Bonito e mesmo com 
desfalques, o grupo saiu 
com a vitória por 5 a 2.

Igaratá conseguiu boa vitória sobre o GBV no Regional Nezinho

Igaratá vence o Grêmio Bela Vista 
em rodada do Regional Nezinho

A rodada do último do 
domingo do Campeo-
nato Regional Nezinho 
de Futebol, que está 
sendo disputado no 
estádio municipal Dr. 
José Sidney da Cunha, 
em Capão Bonito, teve 

apenas dois jogos. No 
primeiro, às 9 horas, 
pela categoria Veterano, 
se enfrentaram E.C. 
Bela Vista e Pais e Filhos 
F.C., e quem levou a 
melhor foi o time da Vila 
Bela Vista que venceu 

por 1 a 0 e conseguiu 
mais uma vitória na 
competição. 

No segundo jogo da 
rodada se enfrentaram 
pela categoria Principal 
as equipes do E.C. Iga-
ratá, dirigido pelo técni-

co Lino, e o Grêmio Bela 
Vista. Jogo equilibrado e 
ao final vitória do Igaratá 
com gols de Guilherme 
e Geovane. 

Neste domingo, a ro-
dada terá quatro jogos, 
todos pela categoria 

Principal. A primeira 
partida será às 9 horas 
entre Barbearia Correa 
e Capelinha, às 11 horas 
será a vez do desafio 
entre as equipes do Vila 
Aparecida F.C e Kaxetão 
de Buri, às 13 horas está 

marcado o duelo entre 
E.C. Meninos da Vila e 
Grêmio Bela Vista. E fe-
chando a rodada, jogam 
às 15 horas, o Colorado/
Estrela e o time Pais e 
Filhos F.C., do técnico 
Claudionor Barto.



sexta-feira, 24 de Janeiro de 2025 A/12 GERAL

A reportagem de O 
Expresso teve acesso a 
uma relação de 94 pá-
ginas contendo vários 
empenhos que podem 
ter sido cancelados 
pela prefeitura de Ca-
pão Bonito para que as 
contas de 2024 fossem 
fechadas dentro do 
que determina a Lei 
de Responsabilidade 
Fiscal. 

A documentação 
também foi repassada 
para alguns vereadores 
do município, que 
demonstraram preo-
cupação com o caso 
e estão pensando em 
cobrar explicações da 
prefeitura e até levar 
os documentos para o 
Tribunal de Contas do 
Estado e ao Ministério 
Público. A relação 
onde constam os nú-
meros dos empenhos, 
com os valores de cada 

um deles e as referidas 
datas, tem início em 1º 
de novembro de 2024 e 
vai até 30 de dezembro 
de 2024 e pelas somas 
feitas pela reportagem 
de O Expresso totali-
zam R$19.421.812,42. 

Os cancelamentos te-
riam atingido todas as 
secretarias, inclusive, 
algumas consideradas 
prestadoras de servi-
ços essenciais, como 
a de saúde, e teriam 
afetado até a Santa 
Casa, que teve no co-
meço deste ano atraso 
nos repasses por parte 
da prefeitura. Entre 
os empenhos que te-
riam sido cancelados, 
existem alguns de em-
preiteiras, como um da 
Engetal Engenharia e 
Construções, que faz 
a obra de ampliação 
da Santa Casa com 
recursos enviados pelo 

Governo do Estado.
A prática de fazer 

o cancelamento de 
empenhos em final 
de mandato é usada 
para tentar maquiar o 
balanço financeiro, fa-
zendo com que ele seja 
fechado dentro do que 
manda a lei de Respon-
sabilidade fiscal. 

O cancelamento não 
quer dizer que a prefei-
tura não irá pagar, mas 
vai prorrogar o prazo 
de sua liquidação já 
que estes empenhos 
cancelados devem 
ser reempenhados no 
começo do novo ano 
fiscal, com isso a pre-
feitura ganha 12 meses 
para colocar os paga-
mentos em ordem. 
Para especialista em 
administração pública, 
essa prática é a popu-
lar pedalada e visa en-
contrar uma forma de 

fechar as contas sem 
que o prefeito não seja 
enquadrado na Lei de 
Responsabilidade Fis-
cal. “No caso de Capão 
Bonito, as dificuldades 
são evidentes, tanto 
que o prefeito fez um 
decreto de contenção 
de gastos logo depois 
da eleição de outubro 
e reeditou o mesmo 
decreto com uma se-
mana de mandato em 
2025. Esses decretos 
são a confirmação de 
que houve descon-
trole orçamentário e 
financeiro, ou seja, 
gastou-se muito mais 
do que podia”, disse o 
especialista.

É possível ser feito o 
cancelamento de em-
penho de uma prefei-
tura, mas ele tem que 
ser precedido de várias 
medidas respeitando a 
Lei de Responsabilida-

de Fiscal, são algumas 
diretrizes para o cance-
lamento de empenhos: 
a análise cautelosa, a 
motivação, o respeito 
a ordem cronológica 
e a comunicação. No 
quesito comunicação, 
por exemplo, cada 
cancelamento de 
empenho deve ser 
comunicado ao for-
necedor e publicado 
na imprensa oficial do 
município, algo que 
não teria sido feito no 
caso de Capão Bonito.  
Políticos da oposição 
ouvidos pelo O Expres-
so manifestaram sua 
preocupação com o 
fato e afirmaram que o 
atual estado financeiro 
da prefeitura, que está 
sob decreto de conten-
ção de gastos desde 
outubro de 2024, é a 
confirmação que a ad-
ministração do prefeito 

Júlio Fernando gastou 
mais do que podia para 
se reeleger.

“O prefeito Júlio 
quando percebeu que 
poderia perder a elei-
ção usou claramente 
a máquina e com isso 
gastou e prometeu o 
que não poderia cum-
prir. O resultado está 
aí, com a prefeitura 
cortando inúmeros 
serviços e a população 
sofrendo”, disse o 
ex-candidato a prefeito 
Heitor da Gelsa.

“É preocupante este 
caso de cancelamento 
de empenho, fere a 
Lei de Responsabili-
dade Fiscal e pode ser 
rotulado como uma 
fraude fiscal, isso levou 
a cassação até de uma 
presidente da Repúbli-
ca”, disse o advogado e 
ex-candidato a prefeito 
Matheus Francatto. 

Prefeitura de Capão Bonito pode ter cancelado quase 
R$ 20 milhões em empenhos para fechar as contas de 2024


